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上接第1版 将航空器评审和适航维修处
从飞行标准部门调整回适航审定部门，扩充监
管局适航职能，按需增设生产监管机构。

“通过政策、模式、人才的全方位布局，以
此形成适航管理更为高效的协同联动机制，进
而提高审定效能和监管效率，才能让中国制造

‘既飞得高，又飞得稳’。”姜春水表示。
全国政协委员、东航原总经理李养民表示，

C919目前总体运行得特别好。至于为何没有
开那么多航线，不是飞机本身的问题，而是有两
个重要因素：一是所有的飞机运营需要安全保
证，C919是新飞机，运行的场站必须有相关的
人财物的保证；二是供应链保障，必须保证航班
的正常平稳运行。

全国人大代表、中航工业试飞中心党委书
记符德呼吁，要坚定不移地推动产业高端化、
智能化、绿色化发展，加快培育航空战略性新
兴产业，全面开展绿色低碳航空器关键技术攻
关，推动形成“共建共享共赢”的绿色低碳航空
生态，持续推进绿色航空工业体系建设，推动
生产方式数字化提升，以实绩实效推动航空产
业绿色低碳高质量发展。

在全国政协委员、春秋航空董事长王煜看
来，空铁“两网融合”是实现高效“集疏运”的关
键举措。他建议，把加强空铁“两网融合”纳入
国家“十五五”发展规划，综合考虑政治、经济、
人口、产业等因素，使两网乃至多网客流高效
“集疏运”，形成相互支撑合力，打造具备多式联
运功能的综合交通枢纽，尤其枢纽城市，尽可能
“多站合一”。

2月19日，受特别邀请，乘坐东航于2024年12月
30日接收的第10架C919飞机，编号B-658E，机龄
49天。该机身印有特别的“闪耀中国红”涂装，据介
绍，机舱内有WiFi。

自从2008年9月参加中国商用飞机研发工作以
来，既漫长又短暂的17个年头，我一直等待着乘坐中
国第一款干线客机的机会。终于，在2025年的第49
天等到了。

退休前，作为负责C909的副总工程师，没有机
会坐一回这款飞机。现在，坐上C919也算了却了坐
上自己参研飞机的心愿。

这次体验需要坐摆渡车到远机位登机。我问工
作人员，是不是C919的所有航班都是远机位？他们
微笑着告诉我，C919现在已经可以靠廊桥了，只是
我这班飞机刚巧停远机位。

像我的很多同事一样，登机前，先在机坪与C919
来张合影。这对于每个第一次乘坐C919的大飞机人
来说，都具有重要历史意义。就像人们常说的那句
话，10年后，再好的照相机都照不出今天的历史镜头。

这架飞机的首航是有故事的。当天的新闻这样
说：“‘新涂装’亮相首飞，央视主持人机上广播送问候。”

2025年元旦，中国东方航空C919首次执行从上

海虹桥至香港的定期商业航班MU721。是C919开
通的第一条地区性航线。

当天，东航C919执飞的MU721航班搭载157名
旅客于08:21从上海虹桥机场起飞，于10:44顺利飞
抵香港。这班东航联合中央广播电视总台央视新闻
推出的“闪耀中国红”特别航班就是我坐的这架飞
机。当天执飞的C919以“闪耀中国红”特别涂装开
启新年第一飞。

航班上，中央广播电视总台主持人康辉为航班
录制了机上广播，为首航旅客带来了特别的彩蛋惊
喜与新年祝福：“各位朋友新年好！今天是2025年的
第一天，东方晓、君行早；您所乘坐的C919是我国自
主研制的第一款大型客机，它正在执飞国产大飞机
的第一次沪港地区航线，这“三个第一”与您一起，为
2025精彩开局。此刻的飞机，已穿越云层、平稳航
行；此刻的中国，山河历新，人心正暖；此刻的我们，
满怀希望、迎接春天。新的一年，愿我们的每一次出
发、每一次前进，都闪耀在光荣时刻。让我们以闪耀
中国红为名，祈愿国泰民安、岁月美好。日出东方、
携手起航！祝您此次旅途愉快！”

在登机梯上，我又自拍了一张与机身的合影。
本次飞行，我特地选择了应急门旁的一个座位，

这里可以观看到机翼前后活动面的运动状况。
登机、入座，我仔细地观察着飞机内部的各处细

节，觉得内部装饰设计还是一流的。我拍了很多细节
照片，供研究用。

因为前一天刚刚坐过A321飞机，对A321飞机在
飞行过程中的机舱内噪音大小还有印象，我就想体
验一下我们自己飞机机舱内的噪音。一路感受下
来，我觉得C919飞机机舱内的噪音水平与空客飞机
机舱内的噪音水平相当。

飞机发给每一位乘客的餐盒里，照例还有带着
C919标志的食品，这次是块绿豆糕。在飞行途中，
我看到前座位的背后标着机上有WiFi，就尝试着在
手机上连接。登录网页，果然可以上网。不过，这个
网像宽体客机上座椅后背的显示屏幕一样，只可以
上飞机内网。我翻看了机上网页，有空中影音、空中
游戏、目的地城市精彩介绍和打卡博物馆等。翻开
影音，发现有不少的电影和音乐，电影都是全片长度
的，在机上打发无聊的时间还是不错的。

因为是坐在自己曾经参与研制的飞机上，一
路东看看，西瞧瞧，没有平时的那种机上困意，时
间也就觉得短了不少。在飞机降落时，紊乱的气流
吹得飞机颤颤巍巍降落到目的地机场，认真地听
了起落架放下的声音，还是比较清脆短促的，看到
发动机反推和机翼后缘的扰流板，打开和收回都
配合得很好。

一次成功的体验飞行。

时不我待，抓紧实干。2025年是大飞机规模化发
展的关键一年，上航公司以习近平新时代中国特色社
会主义思想为指引，牢记习近平总书记关于大飞机事
业殷切嘱托，全面承接中国商飞公司2025年各项工作
部署和安排，干字当头、抓紧落实，以高昂士气、崭新
面貌火速投入支撑奋进大飞机规模化系列化的崭新
征程。

靠前谋划，抢早赶早。在中国商飞公司年度工作
会召开3天后，立即召开上航公司年度工作会，谋定

“两个延伸、三个提升”年度目标任务，将贯彻落实习
近平总书记关于大飞机事业重要指示精神、落实中国
商飞公司年度工作目标和落实中国商飞公司党委赋
予的使命任务结合起来，一体推进、抓紧落实。印发
上航公司党委1号文件，党委会每季度听取推进情况，
实施任务闭环管理。全面启动“十五五”规划编制，明
确“3+3+3”发展思路，搭建以“绑定主责主业、铸就镇
馆之宝、建设美丽数码港”三项部署，建设“主力、专
业、保障”三支部队，升级“数字企业、数字产业链、数
字生态”三大数字工程的中长期发展“四梁八柱”，在
强能力、筑体系中，孕育新突破。

体系作战，共谋发展。开年即开战，迅速印发《大
飞机战略支援部队赋能大飞机规模化工作方案》，召
开上航公司规模化区域2025年第1次联席工作例
会。全面融入大飞机规模化区域建设，助力实现批产
提速和运营保障目标任务，领导干部带头急起来、忙
起来、跑起来，带队分赴西北、中部、华东、东北、西南
等各区域，统筹资源、靠前谋划，全力以赴推动九大专
业能力向区域延伸、产品和服务向供应链延伸。主力
部队集中开展信息化管理模块定制化开发，提供数智
服务；专业部队聚焦标准规范体系与标准生态构建、
产业政策支持、大事记编撰、质量适航体系培育等方
面，持续输出价值；保障部队厉兵秣马、粮草先行，为
规模化区域提供办公、住宿、物资、车辆等全域条件保
障。探索搭建同一模式，促进统一管理，持续优化可
复制可推广、多领域、一站式的服务体系。

创造价值，孕育突破。认真落实中国商飞公司党
委关于“珍惜信息技术和能源技术革命带来的机遇，
善于用新技术新方法解决问题”工作要求，集智攻关，
迅速支撑中国商飞人工智能体验中心顺利上线。积
极探索人工智能在大飞机产业的前瞻性布局和融合
应用，努力推动人工智能从技术概念到工具价值的跨
越。更大力度推进数字化转型，围绕中国商飞公司六
大价值流端到端过程数字化建设，制定科学评价体
系，考核上突出数字化导向，效果上发布一批业务过
程和管理过程的数字化产品，能力上侧重高效精干，
持续深化“数字精兵”人才特区建设，牵引业务、运营、
管理、员工等方面实现数字驱动，助力大飞机飞得更
远、“大厦”盖得更高。

锤炼作风，抓紧落实。面向未来征程，唯有奋楫
而上，在抓落实上狠下功夫、在抓落实上争作表率、在
抓落实上真创实绩。组织党支部书记、部门负责人、
技术骨干、青年代表围绕如何“抓紧干”，谈贯彻落实
思路，迅速掀起“紧”的态势和氛围。聚焦重大任务，
持续培育高素质专业化干部人才方阵，精准创建一批
党员攻关队、青年突击队。公司内网、楼宇电视、蓝信
广播号同频共振，讲好一线奋斗故事，厚植“尚航”文
化品牌，持续营造简单、愉快、高效工作氛围，风清气
正的干事创业环境，以高质量发展的实际行动和成效
为大飞机事业作出贡献。

2025年，上航公司将始终以习近平新时代中国特
色社会主义思想为指引，坚持“稳字当头、稳中求进、
以进促稳”工作总基调，抓起来、紧起来、干起来，在各
型号、各重要节点、各发展阶段贡献大飞机战略支援
部队更多力量。 作者系上航公司党委书记、董事长
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上接第1版 或许是因为竞争较为激烈，加
上巴厘岛过夜运力的限制，翎亚航空并没有把
另一条新开国际航线巴厘岛—珀斯安排为红
眼时刻，还是比较传统的上午出发、下午返
回。上述航班均由A320执飞。

总的来说，翎亚航空空客机队总共5架飞
机，每周执行红眼航班任务共约18次（每晚计
一次，非航班总数）。也就是说，这5架飞机每
晚都有超过3架“不休息”。

“C909航线延伸到澳大利
亚”的可能性

翎亚航空中方董事长刘晚亭此前在接受
媒体采访时表示，翎亚航空将以雅加达、巴厘
岛和美娜多为3个中心点形成航线覆盖网络，
进而将C909执飞航线延伸到澳大利亚。

雅加达南纬6度、东经106度，巴厘岛南纬8
度、东经115度，美娜多北纬1度、东经124度。
如今，翎亚航空这3个赤道附近的枢纽布局已
较为清晰。

在雅加达，翎亚航空的最大枢纽，这里有
飞往巴厘岛、日惹、山口洋等印尼国内航班，也
有飞往新加坡、吉隆坡（雪邦及梳邦）、广州、贵
阳等国际航线。

在美娜多，从这里出发的国际线可以前往
广州、福州和霍尼亚拉。国内线方面，则拥有
飞往巴厘岛的“联络线”，以及索龙、莫罗瓦利、
纬达湾等中小航点。除了福州、霍尼亚拉、巴
厘岛外，这里的其他航班都长期由C909执

飞。而这些中小航点，大多都是共建“一带一
路”倡议下，中国与印尼合作项目的所在地。

在雅加达与美娜多之间的著名旅游目的地
巴厘岛，翎亚航空在原有连接其他两个枢纽机
场的航线网络基础上，正在布局飞往广州和珀
斯两条国际航线。巴厘岛—广州航班将于下月
开航，机票也已开售，广州出发的往返价格被国
内多个自媒体评价为“节假日价格十分具有竞
争力”。巴厘岛—珀斯航线则是翎亚航空首度
涉足澳大利亚，或许这也为“将C909飞机执飞
航线延伸到澳大利亚”带来更多可能性。

目前，翎亚航空并没有从雅加达直飞美娜
多的航线，在这样的情况下，布局巴厘岛就显

得十分必要。一方面这是一个“自带流量”的
旅游城市，另一方面，作为地理中间点巴厘岛
是从雅加达前往美娜多的“玄关”。

前文提到，翎亚航空巴厘岛—美娜多为红
眼时刻。这确保了从雅加达出发即使搭乘20
时出发的当天最晚一个航班前往巴厘岛也能
顺利赶上中转航班，次日清晨抵达美娜多；而
清早出发搭乘美娜多至巴厘岛的航班，则可以
赶上当天绝大多数飞往雅加达的航班。此外，
这样的航班规划也可以让雅加达至巴厘岛的
航班出发时刻更晚一些，不必考虑当晚要飞回
雅加达，又不需要安排在巴厘岛过夜，同时又
方便安排次日一早巴厘岛飞雅加达的航班。

在中转方面，无论在雅加达、巴厘岛或是美
娜多，处处可以看到上述巧妙的编排，既提高飞
机利用率，又为旅客出行提供便捷。值得关注
的是，据近期搭乘翎亚航空美娜多—广州航班
的旅客透露，该航班上座率很高，几乎全满。

亚洲支线市场的商机

近期，日本全日空订购15架巴航工业
E190-E2飞机，并保留额外5架优先选购权。
这也是继新加坡航空旗下酷航引进这款飞机
后，巴航工业在亚洲市场的又一个突破。

据介绍，全日空引进这款支线机型旨在提
升日本国内航线网络连通性。目前，全日空主
要使用Dash-8-Q400执飞枢纽机场到较小客
流航点，以及涉及北海道道内航线和一些离岛
航线。日本另一家主要航司日本航空则正在运
营E170、E190机队。

此前，新加坡酷航引进E190-E2后，新开
了新加坡至印尼克尔塔查蒂和马来西亚马六
甲等多条新航线，并加密了多条至东南亚中小
航点的航线。有报道称，巴航工业有意将
E190-E2在酷航的运营打造成标杆，以此进一
步扩大其在亚太的销售版图。

另有媒体报道，总部位于马来西亚吉隆坡
的亚洲航空近期有意购买100架支线飞机，以
进一步拓展其航线网络布局纵深。
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国产客机飞友圈 来自一位特殊的“飞友”——

我坐上了机龄只有49天的C919
编者按：

“国产客机飞友圈”专栏推出后，赢得了广大读者的喜爱。在
近期收到的大量投稿中，我们收到了一位特殊飞友的体验文章。
他叫王建华，退休前为上海飞机制造有限公司副总工程师兼型号
总工艺师，参加过波音、空客等转包生产项目，以及C909、C919等
型号的研制和批生产。在本期刊发的文章中，请大家一起感受这
位老航空人在字里行间对大飞机事业的浓浓热爱之情。

翎亚航空翎亚航空CC909909首航广州时受到水门欢迎首航广州时受到水门欢迎。。 广州白云机场广州白云机场 供图供图


